
虹足给予支持，体彩店正在复苏

如果你是一名申花球迷，那么对
于“玉林串串香”这家店一定不陌生。
“疫情之前，每逢主场比赛日，赛前店
里会涌入一拨球迷，赛后也会有球迷
来聚会。如果申花赢球，还会接着做
夜宵，那时营业额还是颇为可观。”回
忆起过往的美好片段，店主时老板的
嘴角微微上扬了一下。

然而，现实是残酷的。虽然做
好了诸多心理准备，但是当苦水真
的倾倒出来的那一刻，仍无法接受
这样残酷的现实。“最近确实比较
困难。”时老板低着头，掰着手指算
着账，“每个月的房租和物业费开
支4.5万元，加上服务员的工资以及
水电煤和食材的支出，一个月大约
在13万元，所以推算下来，一天的
营业额需要达到4500元，才能确保
不亏。然而，这确实比较困难。”时

老板的语气中透露着无奈。“有的
球迷来到店里，看完球就走了，比
赛日的生意较之以往也差了很多，
为此我还辞退了两个员工，从之前
的六人变为四人。晚上下班了亲自
来店里坐班，再叫我父亲周末来帮
忙。就你来的前几天，一天只有一
千多的营业额，尤其最近下雨天，
客人不愿出门，生意更加惨淡。”
对于他的店来说，原本正常的

周中营业额能够保本，到了周末比
赛日则可以把小亏补回来。然而经
历了疫情，整体收入大幅下降，没有
比赛的日子对于他而言，万般煎熬。
“总体而言还是亏的，去年一年亏了
差不多20多万元，当时疫情期间物
业减免了一个月的费用。如果不是
自己贴钱，这家店早已结束了。我甚
至还把家里一辆路虎卖了，以6万元

的首付另购置了一辆便宜的车，差
价全补贴到了店里。这辆路虎是我
原先送菜不可或缺的工具，陪伴了
我多时，其实我对它是有感情的。若
非实在困难，我是绝不会出手的。当
初买进来的时候花了40万元，去年
11月卖了21万元，只开了三年左右，
如今只过了四个多月，补贴的15万
元差价已经全花光了。其实在2月已
经快撑不下去了，真的害怕放假，尤
其碰到过年，所以我狠狠心，整个春
节期间就放大年夜一天假，其他时
间照常营业。毕竟对我来说，少亏一
点也是好的。至今来说，我依旧在倒
贴钱，全是自己以前的积蓄，员工的
工资在过年前也被迫只发了一半。
但是没有办法，我必须先付房租，等
有余钱再结，当然最终都是会结清
的。”时老板坚定地表示。

又到樱花烂漫时
虹口主场周围总是有相应的

周边产品商店，虹口足球场也不例
外。漫步在球场一楼外圈，“申花
驿站”四个大字分外夺人眼球，一
眼望去便知这是一家足球主题的
零售店，以申花为主、欧洲五大联
赛足球周边产品为辅。该店的老板
是在申花球迷群中口碑相当不错
的老王，他的仓库在杨浦，这里是
他开设的分店。记者到访这天尽管
是周末，店里的顾客却寥寥无几，
只有几个店员低着头，指尖在计算
器键上快速敲击，核对一些账目，

口中不时喃喃自语。
不经意间，记者偶遇前来店里

选购申花周边产品的蓝魔球迷老
李，他正不时对着镜子摆弄那件被
球迷戏称为‘迎宾服’的新赛季主场
球衣。“今天正好有空，所以来店里
看一下新赛季的装备，有合适的就
买下来。”老李笑呵呵地说道。看球
多年的老李，每个赛季前来申花专
卖店购买申花新赛季装备早已成为
他的常规操作。“现在网购已经很流
行了，但是相比较，我还是更愿意来
店里现场买球衣。一方面是因为（在

现场买）挑选的余地更大，也能直接
买到合适的尺寸，避免售后退货；另
一方面是因为以往都会和其他球迷
朋友约好一起来店里买，大家相互
讨论足球，能够感受一种轻松愉快
的氛围，这是自己在家网购时所不
能做到的。毕竟作为球迷，为申花充
值是一件很快乐的事。”老李坦言
道。尽管深受中超赛会制的影响，
虹口足球场已经一年多没有正式
比赛了。但显然，每年风雨无阻线
下“充值”这个习惯还是被许多铁
杆球迷完整地保留了下来。

“为?花‘充值’，是件快乐的事”

相比“申花驿站”尚且过得去的经
营，它的同行或许早已“支离破碎”：虹
口足球场二楼的官方授权商品旗舰店
大门牢牢锁住，店内商品基本被搬空，
仅剩一些搭建装饰器具未处理干净，
原本到了比赛日会簇拥大量球迷的小
店早已人去楼空，那些琳琅满目的商
品配合着营业员热情似火的呼唤也一
去不复返，门上白纸黑字贴了一张告
示：“本店自2020年12月1日起暂停营

业，东方明珠店照常营业，有需要的顾
客可前往东方明珠店选购。”“感谢各
位申花球迷长期的支持与厚爱，我们
期待疫情早日结束，一起重新战斗在
虹口看台上！”寥寥数句算作是对顾客
的交代，灰蒙蒙的景象映衬出疫情之
下球迷周边生意遭受的强烈冲击，看
着让人心里泛起一丝丝的波澜。偶尔
会有经过的路人，出于好奇透过玻璃
门向内张望一眼，见到此情此景，还是
忍不住摇摇头，径直而去。
和之前两家旗舰店不同，球场底

下毗邻马路边的另一家申花周边店已
经放弃了足球周边经营，直接改造成
一家餐饮店。记者前些日子经过时，尚
且看到还剩一块广告牌孤零零地挂在
旁边，“不狂不放不申花”的标语好似
它最后的倔强。而从印象中热闹的小
店变到后来只剩一具躯壳，再到最近
做起了餐饮行业，能以另一种方式继
续生存下去，既然球迷感到欣慰，同时
也让球迷心里感到一丝凄凉：这里曾
销售过申花周边产品。如今，它已然换
了种活法，带给顾客的也只剩下几许
淡淡的回忆，只能在心里默默祝愿它
可以活得更好。

如果说自负盈亏的小店会受
到赛会制比赛的影响，那么背后有
国家补助的体彩店也会面临开不
下去的境地，你敢信吗？周末的傍
晚，趁着店内人不多的时候，记者
走进了这家开在虹口足球场底下
一楼的体彩店，它主营体彩的同时
也兼顾咖啡馆的生意。放眼望去，
店内悬挂着许多国家队的队旗以
及“七星彩”的广告，墙上框嵌着几
件球衣，另割出一片区域用作咖
吧，仅有的几个店员在里面忙着调
制各种饮料，总体不算太大的占地
面积倒也颇为清净。
当班经理是一位和蔼可亲的男

子，突如其来的疫情所导致的赛会
制比赛模式也令他倍感无奈。“确
实，在那些没有比赛的日子里，进店
的顾客不如往年的多，这也是不争
的事实。以往主客场赛制的情况下，
一般主场比赛日我们店里都会涌进
挺多顾客，有的来买彩票以及刮刮
乐，为比赛助个兴，中奖了自然开
心，没有中也权当做公益了。还有的
来店里喝杯咖啡，小憩一下。目前在
彩票销售方面的收入较之前下跌比
较厉害，毕竟受制于国家体彩中心
的规定，彩票不能够在线上销售，需

要市民来实体店面对面购买，这也
在一定程度上限制了体彩方面的经
营。但是在餐饮方面，我们依然想尽
办法开拓线上订单服务来弥补一些
损失。不过这也存在局限性，像工作
日周一到周五，订单数量会多一些；
不过一到双休日，订单数量就骤然
下降。”呷了一口茶，经理深深叹了
口气。
“虽然有许多困难，但我们目

前还没有退出的打算，现阶段还是
争取能够继续经营下去。”经理缓
了缓，继而说道，“毕竟管理部门支
持实体店经营下去，会给我们放宽
一些优惠政策，在国家的统一安排

下给予我们减租、免租等待遇，在
这些方面我们都能享受到体育场
馆的大力支持，一切都是为了实体
店能够正常经营下去，这些都让我
们感到很欣慰。实不相瞒，过去最
困难的一段时间，我们亏损一度达
到50%！当时真的蛮让人绝望的。
不过好在，目前各方面都有慢慢复
苏的迹象，但愿情况可以有所改
善。”经理焦虑的脸上，勉强挤出一
丝苦笑。
“希望体彩能够得到广大市民

和球迷的关心与支持。毕竟对于我
们而言，如果能够支撑，我们一定会
坚持下去。”经理呼吁道。

本版图文 本报记者 陈嘉明

对于时老板而言，这家他付出
了诸多心血的小店，一般是不会考
虑挂牌的，除非万不得已。“过年前
感觉看不到希望，当时已经萌生了
转让的想法。当然，我并不是真心想
转让，本意还是想经营下去的，毕竟
很多球迷也都是对我的店有感情
的，都希望能继续进行下去。”
这个情怀让他左右为难，一方

面，这家店前后已经开了五年半，本
来想一直做下去，却不料遭遇百年
一遇的疫情；其次则是坚持做申花
主题，而主场一天不开放，他的店就
一直回不到以前。“当初选中这块性
价比并不高的位置，就是看中有球

赛。现在比赛没了，直接把盈利砍掉
了，况且本身我店里的菜品没有单
品爆款来吸引顾客，比较平民化，纯
粹是靠申花的品牌和申花球迷带着
朋友来消费，现在一切都出乎了我
的意料。”

“最坏的打算就是提前关店，
且拿不回押金。对我而言，如今只
希望能够在4月开启联赛，就算是
去借钱，也要把店熬到中超开赛，
毕竟比赛开始之后，基本上每周都
会有比赛，对我的店或多或少会有
改善，即使亏也不会太多；当然，如
果之后主场还是不能够开放，或许
我就歇业了。可能以后还是会做一
些申花主题的工作，当然那都是后

话了。现在的想法是，无论亏多少，
哪怕是去小额贷款，我都要把店撑
到4月迎接中超开赛。”
“从去年9月开始，店里经营变

得愈发困难，我就想着出去另外打
一份工，增加一点收入。”时老板闷
了一口酒，缓缓说道，“以前我曾做
过婚车司机，开的是头车，后来就认
识了一群做婚车生意的朋友。正好
那时候婚庆公司在招销售人员，我
就过去试了试。对于一些朝九晚五
的兼职，我直接跳过了，因为店里生
意不太好，肯定想方设法延长营业
时间，经常会熬夜到次日凌晨三、四
点才下班。有些客人会喝酒聊天，我
也要陪着他们，基本5点到家睡觉，
考虑到还要保证自己有充足的睡眠
时间，所以就不接受早班，毕竟身体
是革命的本钱。正好朋友婚庆公司
下午1点上班，还挺符合自己的实
际，目前来说只能两边兼顾。兼职的
话也是做五休二，不过只能周中休
息，因为周末要谈客户。另外，销售
有指标，基本来说到手一个月差不
多5000元。”时老板掰着手指盘算
着。于他而言，尽管被迫要做两份工
作，不过收到工资时，就能给供应商
结账，以及给员工发工资，多的话还
能补贴给店里。这样想着，浑身便充
满了力量。“所以我现在都不太敢用
钱，很多地方能省则省。”时老板苦
笑道。

“有时很羡慕蔡宝健”
“说实话，有点灰心。毕竟两边都

在做，辛苦也就算了，居然还要贴钱。”
时老板深深地叹了口气。他无论如何
也不敢相信，自己怎会沦落到这般田
地。“这么多年来，球迷也都很认可我，
觉得关了的话非常可惜，所以我还是
会想尽办法撑下去。
“赔钱就算了，如今陪伴家人的时

间也减少许多。以前我老婆只来店里
帮忙，现在这个情况，她也只好去其他
公司上班了，以此补贴一点家用。我女
儿今年下半年要读小学了，本来周末
都会带她出去玩，现在我们一家的休
息日都岔开了，等于是好几天都见不
到面，亲情这块缺失不少，哎。”提到家
庭，时老板的语气变得沉重起来，“女
儿经常想我，每次见到我都说‘爸爸，
你能不能陪我玩一会’，但是实在不
行，她周末休息，而我要去上班，真的
觉得很不值得。如今面临不着家、放弃
休息、每天做两份工作却仍然面临亏
钱的境地。有时候想想，能转让就转让
吧，也算是解脱了。”
被问及两者是否矛盾？时老板坦

言，“我的本意还是想继续下去，但是
奈何不住残酷的现实。甚至有时候，
我会羡慕蔡宝健（笑），他送外卖挣钱
不少。就现实而言，收入是可观的。不
过，真到了这一步，我还是会向现实
低头，即便再累、再不体面，我也会去
努力。想想中年人的生活，真的不易。
如今店面处于生死关头的十字路口，

未来在何方，我还不知道，只能走一
步算一步，等到4月球赛开始，大概就
会知道能否撑下去了。有时想想自己
接近40岁了，挺失败的，生意也没做
好，父母年纪大了还要让他们来店里
帮忙，收拾碗筷，炒个蛋炒饭啥的。”
“或许在不久的将来，我会从事一

份别的工作，告别这一切。毕竟在我看
来，情怀很重要，但情怀不能当饭吃。
无论如何，自己的生活才是最重要的。
在生活无忧的时候，可以追求自己的
情怀和梦想。而当这些与你的生活发
生了冲突，有时候我们不得不向现实
低头。”敞开心扉的时老板，一口气讲
出了深藏许久的心声。于每个普通人
而言，又何尝不是这样呢？

被问及赛会制模式是否会对
申花装备销量产生影响，老李和店
员不约而同地表示，“套票球迷没
啥影响，真正影响的是散客球迷
（的购买力）”。“单单从申花球迷的
角度出发，影响并不算大，因为即
便主场没有比赛，但球迷支持球队
的心是不变的，到了每年该买装备
的时候，球迷还是会买的，无非就
是网购和到实体店的区别，所以对
于铁杆球迷而言，其实没有什么影
响；但是对于散客球迷而言，可能
就会带来一些潜在的心理变化，因
为主场长期没有比赛，比赛的气氛
在逐渐减弱，申花的‘味道’在无形
中逐步散去，申花球衣装备就会在
心中变得没有那么重要。所以我迫
切希望疫情能够早日结束，恢复主
客场的比赛模式，满足球迷在家门
口支持球队的小小心愿。当然这些

都不是我们所能决定的。”老李笑
着表示。
“是啊，现状的确像这位球迷

所说。”一旁还在算账的店员忍不
住凑过来插嘴道，“以前主场有比
赛的时候，球迷人气和现场气氛完
全不一样，尤其比赛日当天，赛前
两三个小时就会有大量球迷来到

虹口，许多球迷也会来店里，看到
合适的、喜欢的装备就买下来了；
有的男球迷拖家带口来看比赛，自
己买球衣的同时也给妻子和孩子
各买一套，等于是穿了亲子装，这
样无形中拉动了我们更多的销量。
当然现在因为受赛会制影响，来店
里的球迷少了，更多的会选择网
购，所以你看我们店里几个人基本
不接待顾客了，都在做着分货、整
理、打包快递的工作。网购的订单
是比以前多了，但总体来说还是少
了许多，毕竟散客球迷也不会像套
票球迷一样每年都会来买。”店员
摆了摆手，悻悻然说道。

当记者离开时，正见一位老人
骑着一辆三轮车，驮着半人高的纸
板箱停在门口，准备一摞摞抱进店
里，用于打包。或许，网购销量的提
升，能够尽可能弥补一些损失吧？

“网购装备的订单比以前多了”

球迷周边店变成餐馆

非常希望疫情能够早日结束，恢复主客
场的比赛模式，满足球迷在家门口支持球队
的小小心愿。 作为球迷，为申花‘充值’是一
件很快乐的事。 ”

“
虹口足球场周围的樱花盛开
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虹口足球场体彩店开往春天的列车（地铁3号线）

转眼间，开往春天的列车已悄然而至。申城时有淅淅沥沥的小雨，带给
行人阵阵凉意。坐落在虹口区东江湾路的虹口足球场，周边的樱花开得烂漫
而又绚丽，无形中将球场和地铁站点缀成一片漂亮的花海，形成了一幅春意
盎然的繁华景象。

然而，与这充满希望的初春时节形成反差的，是球场周围店铺的经营
者。从去年到如今，没有主场比赛的日子里，虹口足球场相较过往无疑变得
有些冷清，而球场周围的店铺则实实在在遭受了或多或少的影响。距离新赛
季中超联赛的开幕已经越来越近，而之前中国足协已明确，如果没有特殊情
况，本赛季的中超仍将继续沿用上赛季的赛会制模式，这无疑又在球场周边
商家的伤口上撒了一把盐。他们一直翘首以盼，曾经的“魔鬼主场”，何时才
能重现？

呼唤虹口蓝血人

“目前打两份工，坚持到中超开幕”

“为了让店撑下去，我卖掉了爱车”


